

## COSAS RARAS

Leamos en «El Liberal» de Madrid: «Un telegrama que ayer recibimos de Tánger nos ha llenado de confusión y extrañeza.»

A punto estuvimos de echarlo al cesto en los primeros instantes, considerando rematadamente absurdo; pero recordamos luego que nuestro corresponsal toma en buenas fuentes sus noticias, y con esto, y con el tono rotundamente afirmativo de la comunicación, han crecido nuestras peplejidades.

Por sí o por no, creemos oportuno reproducirlo, para que lo desautorice, si há lugar, el Gobierno.

Díces así:

«Tánger 28 (7'30 t.).»

Tengo noticias fidedignas de que el Gobierno español se niega resueltamente, sin excusas ni atenuaciones, a recibir la embajada marroquí.

A fin de contrarrestar el mal efecto que entre los moros habría de causar esta repulsa, el Guebba ha solicitado que se diga que la embajada no será recibida en Madrid a causa de los viajes del rey, que no lo permiten por ahora.»

Si esto es cierto, nos parecerá lamentable y reprochable el desatino.

En primer lugar, de la negativa o del aplazamiento *sine die* se deduciría con toda claridad que, nuestro fracaso diplomático en Fez había sido mayor que lo que en un principio se supuso.

Y en segundo término, implicaría el hecho algo como un deseo de vindicar agravios o de dejar en suspenso antiguas y buenas relaciones.

Tan mal librada salió de Fez la embajada francesa como la embajada española; ó á lo menos, eso nos han dicho reiteradamente los periódicos ministeriales.

A pesar de ello, El Mokri fué acogido anteyer en el Eliseo con todas las solemnidades de rúbrica. Diéronle escolta coraceros, y á la entrada de Palacio le esperó el presidente de la República, á quien acompañaban los ministros de Negocios Extranjeros, Hacienda, Guerra y Marina.

Después trocaron sendos discursos el embajador y Fallières.

Dijo El Mokri que traía el encargo de confirmar los amistosos sentimientos del sultán, y que éste se hallaba dispuesto á cumplimentar el Acta de Algeciras, seguro de que así los marroquíes y los súbditos de potencias amigas establecidos en Marruecos, saldrían igualmente gananciosos.

Y contestó Fallières que ningún gobierno se esfuerza tanto como el de Francia en mantener la independencia del imperio mogrebíta.

Si de tal modo acaban de proceder el gobierno y el primer magistrado de la República francesa, ¿quién podrá explicarse la actitud que en el telegrama de Tánger se atribuye al rey y á los gobernantes españoles?

Cosas singulares venimos observando en lo que concierne á este asunto. Y es una de ellas la calma con que el señor Merry del Val, después de su fiasco, ha vuelto á Tánger y permanece tranquilo en su legación, estimando innecesario el viaje á Madrid, para dar al ministro de Estado y al presidente del Consejo cuenta verbal y minuciosa de la desastrosa aventura. Pero aún más incomprensible se nos hace la negativa, táctica ó expresa, opuesta á la visita de los embajadores.»

## JUSTICIA RUSA

### Carta de Tolstoi

Un editor de Tolstoi, llamado Selden, ha sido perseguido por haber publicado varios folletos de un ósado pacifismo.

León Tolstoi escribió al Tribunal una carta reclamando la responsabilidad judicial de sus publicaciones.

La enérgica epístola dice así:

«Señores: Se sergaje, á Nicolás Engenievitch Selden por haber publicado y distribuido mis folletos «No matarás», «Cartas á los liberales» y «Cristianismo y patriotismo». Como estos folletos los he escrito yo y los he publicado un amigo mío, yo sólo con mi consentimiento, sino también con mi deseo; como Selden no ha tomado parte activa en el asunto, todas las medidas que se le aplican deberían lógicamente y justamente aplicarse á mí, puesto que yo he declarado siempre, y declaro tam-

bién ahora, que considero como un deber de conciencia propagar cuanto puedo los citados folletos y mis demás obras.

«Mientras me sea posible seguir obrando de igual modo.»

«Me creo obligado á hacer esta declaración y os suplico que toméis todas las medidas consiguientes.»

A pesar de todo, Selden ha sido condenado á seis meses de prisión.

Sin embargo, lo que dice Tolstoi en «No matarás» nada tiene de imposible. Afirma que todo asesinato de un hombre por otro hombre es criminal y contrario á la doctrina religiosa que profesamos; el asesinato de los Soberanos por los revolucionarios es absurdo, porque el orden político no cambia por la supresión del jefe del Estado.

El espíritu del folleto no puede ser más noble ni más oportuno. En efecto; á tal punto han llegado las cosas, que si los rusos tuvieran la facultad de matar á todos los que les estorban, se exterminarían mutuamente; los revolucionarios matarían á las clases directoras y capitalistas; éstas matarían á aquéllos; los labradores, á los propietarios agrícolas, y éstos, á los labradores.

Si Rusia no se salva por una gran revolución, morirá de asfixia.

## Homenaje á Mistral

París 29

Añoche comenzaron en Arlés con extraordinaria animación las fiestas que aquella ciudad celebra en honor de Federico Mistral con motivo de cumplirse ahora el quincuagésimo aniversario de la publicación de su grandioso poema «Mireya».

Se verificó una retreta en que tomaron parte las bandas militares y civiles.

Hoy amaneció la población engalanada y desde muy temprano recorrian las calles varias charangas ejecutando alegres músicas.

Mañana se descubrirá la estatua erigida al excelso poeta, quien humildemente se ha negado á asistir á su glorificación.

La afluencia de viajeros de toda aquella región del Mediodía de Francia es enorme en Arlés.

A las fiestas en honor de Mistral han enviado representaciones la reina de Rumania «Carmen Sylva», y algunos países de América.

El gobierno francés ha nombrado al poeta comandante de la Legión de Honor.

El cincuentenario de «Mireya» que la Provenza celebra hoy con fiestas de marcado color local, ha rejuvenecido el nombre de Mistral y hay quien dice que resucitado el de otro gran poeta, Lamartine.

Ejercía en Francia de emperador el tercero de los Napoleones, cuando sucedió un día que en Aviñón, en una calle escasamente soleada, un librero humilde de colocó en el escaparate de su tienda un poema provenzal intitulado «Mireya».

Era en la época que Lamartine, anciano altivo y melancólico, tan coronado de laureles como desprovisto de metales raros, huía del tumulto parisiense refugiándose en los confines del Bosque de Bolonia.

El poeta de las «Harmonías» y de las «Meditaciones» hilyanaba entonces para no fenecer sus «Conversaciones literarias», á través de cuyas desiguales páginas vibra á trechos el genio del artista.

Alejandro Dumas, amigo de Lamartine, le presentó el libro recién llegado de Aviñón, y Lamartine, ayudándose de la traducción francesa puesta junto al texto provenzal, lo leyó en una sola noche; pasando sus ojos por el texto el poeta oyó las voces armoniosas de los labriegos, las esquilas de los rebafios, las consejas de las veladas campesinas; vió, como en «Graciella» y en «Rafael», el amor mozo é hirviente contrariado por el destino y despedido al precipicio. Lamartine se conmovió, se apasionó, derramó abundantes lágrimas, y al siguiente día, con los puntos diamantinos de su pluma, inscribió el nombre de Federico Mistral entre los nombres de los grandes poetas.

Han pasado cincuenta años de estas cosas, y la Provenza risueña, fiel á sus aniversarios, celebra este año el cincuentenario de «Mireya».

El vate joven que desde aquel instante franqueó la senda de la gloria sin el consentimiento de cancerberos

literarios, es un anciano que contemplará sin orgullo, pero con cabal conciencia de su obra, su monumento en una plaza de Arlés.

El poema de Mistral penetró de lleno en la inmortalidad; los críticos tratan ahora de acomodarlo en el lugar que le corresponde entre sus compañeros al través de la historia literaria.

Al cabo de cincuenta años las nobles expresiones de Lamartine son tan jóvenes como la musa del poeta que las transcribiera.

El influjo de Mireya ha sido inmenso en la literatura contemporánea de todos los países. Censores fatalmente inclinados á la rebaja por el hábito no ven con buenos ojos que Mistral haya querido antaño imponer el provenzal como lengua literaria en Francia; y hasta se enfadan y hacen del caso motivo de airada polemica; pero estas iras son fútiles y acaso reconozcan por causa exclusiva la dura necesidad del artículo cotidiano. Mistral con su pretensión procedió como poeta; cien poemas juntos de la grandeza artística de «Mireya» no hubieran sido capaces de conseguir el intento combatido ahora por la crítica fantasmagórica.

Mistral dedicó á Lamartine su obra con la elocuencia que los poetas verdaderos ofrecen los frutos de su nomenclatura: «Te consagro Mireya—escribió Mistral al frente de su libro;—es mi alma y mi corazón;—es la flor de mis verdes años;—es el racimo de Gran sin que le falte una sola hoja;—un aldeano te la ofrece.»

## Para vosotras

La moda actual conviene particularmente á las mujeres jóvenes. Las líneas rectas, de una sencillez tan lónica, las faldas redondas, llegando apenas al suelo, y el talle solamente indicado, resultan de una elegancia juvenil; áirosos, seductora Ojalá que estas modas, libres de exageraciones, ó lo que es igual, ceñidas sin exceso al empezar y con suficiente vuelo al terminar, sean usanzas definitivas para las mujeres muy distantes de la vejez.

Habrà este verano diversos y felices uniones del birneo con viso de color, que dará al mugoso «linón» ligeras transparencias, siendo los tonos preferidos para estos enlaces el celeste, el gris topo, hoja de rosa, geranio, fresa, tabaco claro, azul antiguo, «kak», y otros así, suaves.

Tendrán la aceptación los encajes «arpones», Irlandes, tejidos á la antigua, ó sea algo amarillentos.

Las blusas, reducidas á poca cosa desde que las faldas son tan altas de talle; si guen sisado de tul «point d'esprit». Vuelve la blusa de encaje y «e-s-e» de imitación Chantilly, blanco, mejor que mejor. Las de linón, bordadas con gruesas pasadas de seda, son de bonito efecto. El canesú continúa mostrándose transparente; las mangas largas, ó, si menos, casi largas.

La uniformidad en «los trajes» estrechos, ceñidos, y el deseo muy acentuado de castigar todas las mujeres por «conservar las líneas», contribuyen á que se irrogne á la moda de las levitas largas, moda que conviene á las esbeltas. Por consiguiente, no deben abusar de ella las que son bajas, las no delgadas, pues si unas parecen chaquetones andando, otras semejan fardos, y aun globos, si dan en la nariz de llevar desabrochada «el leviton», detalle que en verano deja de ser caprichoso, y resulta necesario las más veces por causa del calor.

A pesar de todo y de todas; convengamos en que la mayor parte de las chaquetas, levitas y casacas que estamos viendo, son de «un chic étonnant». La variedad de su hechura es infinita, é innumerables las garniciones que ostentan. Hechura y variedad que á las mujeres elegantes les permite hallar una «nota original», personal, y en ello disfruta bastante esa loquilla aficionada á hacer cuando se le antoja; la soberana imaginación.

Deciamos días atrás una buena modista que cuando se trata de trajes de seda, las levitas son menos largas; pero que si la «taillette» es de piqué ó otro tejido de hilo ó algodón, entonces cubren casi toda la falda; de esta se ve cuarta y media ó dos cuartas, á lo sumo.

En los adornos, representan importante papel los botones. Hay quien asegura, y quizás no exagera, que nunca ha habido mayor furor por ellos. Y eso que, afortunadamente para el buen gusto, decae algo la exageración de que adornan las costuras de faldas y levitas, porque, francamente, aun cuando sean diminutos, «son demasiados botones».

Bonita y elegante vestimenta vi el otro día; la falda, de cachemir de seda; negro el color; no llevaba más adorno que tres pliegues, de los llamados «á lo religioso». La chaqueta, compañera de dicha falda, era larga, cumplida y azul; me recordó las que usan los «moujikis». Negra y alto el cinturón de «liberty»; de gruesa paja azul el enorme sombrero, con gran «chon» de liberty negro; negra también la pluma «paraiso».

Las chaquetas que hoy se están haciendo llámanse redingotes. Su lujó, por regla general, depende de que vanas más ó menos adornadas.

Tengo la seguridad de que el traje sacre el verdaderamente práctico, no resultará «je-mé-dés» en muchos meses. Si hoy se lleva todavía, porque la temperatura así lo exige, de jerga ó de cachemir, mañana, en cuanto el calor diga de veras «¡Agora estoy!» será de lienzo ó de «stautone». Este último tejido ha de estilizarse mucho durante el verano; lo habrá de todos colores, pero el verde, un verde algo oscuro y apagado, veré aceptado, quizás sea el preferido. Sin embargo, muchos elegantes dicen de este matiz que no les parece bastante estival, y que optarán por el «shautone» en su propio y bonito tono, es decir, «bis». Y en este caso, las solapas, que si se estilan, y grandes, por más señas, pueden ser aceptadas «á lo castañadas».

«¡Qué sombrero! Dios mío, tan exagerados!» tan extravagantes! ¡Llamado á eso! Como no sea para expresar que las mujeres, al adoptarlos, están tocadas de locura... Decir de unos bastos boca abajo que favorecen y adornan, es un crimen.

Un poco de poesía para concluir y para consuelo:

La piedra de moda se llama «pierre» ó el jacinto, lo mismo en flores que en pedrería; se va muy solicitada; «primavera» en tejido y en flor agrada casi tanto como la de la estación y la de la vida; los vistosos ramilletes ó racimos de lilas, adornan algunos corpiños; pero sobre todo, para éstos, la flor de moda, hoy por hoy, es la anémona, la sencilla anémona.

Hélène de FLAVIGNY.

llámanla pudor si quieren—otorgó el título de emperatriz á nuestra compatriota la condesa de Montijo.

Napoleón III quiso hacerla su amante, prendido de la hermosura juvenil de la española. No consiguió vencerla y su pasión embravecida de macho no tuvo otro remedio que darle, á cambio de su belleza de hembra, el imperial título de emperatriz.

Bien distinta fué la suerte de miss Howard. Fué linda, extraordinariamente hermosa también con esa hermosez que se da en muchos tipos femeninos de la raza anglo sajona. Pero su corazón fué débil, apasionado, tierno en el fondo romántico. No tuvo astucia á la española. Se rindió á discreción.

Y lo más raro y es que fué amante de Bonaparte en los días más dolorosos de éste, cuando aun el sobrino del corso, del grande Napoleón, era un simple y desacreditado pretendiente. Y esa inglesa, apasionada é ingenua, al imperial *souteneur* le dió todo su dinero una regular fortuna. Con ese dinero se hacía la campaña bonapartista, secundando las codicias al trono de Francia. Con ese dinero, con algunos cientos de miles de francos, se logró la evasión de *Badinquet*, más tarde emperador del castillo de Ham. Pero ella no fué emperatriz ella no fué emperatriz. Y su hijo el conde de Becherel vivió en la mayor pobreza, y su nieta, Gisele de Ravenel canta sobre los tablados en los *musichalls* de Europa y de América.

En cambio Eugenia de Guzmán, si perdió la corona ha conservado la riqueza. Ann recuerda aquel escándalo de la venta de las joyas imperiales que dió mucho dinero y que desató todas las plumas y todas las lenguas de Francia. Comparando, ¡qué espiritualmente hermosa resultaba aquella amante abnegada, la infeliz Howard!

La emperatriz viajó. Va de un lado para otro, de posesión en posesión, desde Cap-Martin en Francia á Franborough-Hill en Inglaterra. Luego estancias en Madrid y en París para evocar un pasado doloroso con la enfermiza complacencia de aquel á quien agradan contemplar sus propias heridas que aun sangran abiertas.

Vaga como un fantasma, enlutada, trágica como una *Macbeth*, en cuyas manos las manchas rojas no se extinguen, ni se borrarán nunca más que con la muerte.

Muchos creen que esa fatídica mujer no viajó, sino que huyó la visión de atormentadores espectros.

Su fanatismo y su ansia de glorias; deslumbrada en las alturas; la hicieron mover el ánimo abúlico de su marido; enfermo, medio reblandecido, que no sabía más que llorar, imponiéndole su capricho con la fereza de una domadora.

Y metió á Francia en aquella loca aventura de la guerra con Prusia. Ella es la única responsable de todo aquel tremendo desastre.

Ni el Gobierno, ni el emperador, ni el país querían la guerra. Se buscaban todos los medios de evitarla. El 13 de Julio se había convenido en Consejo de Ministros. Después en Saint-Cloud la hostilidad de la emperatriz se manifestó. Lo ha contado Ollivier, ministro entonces.

«La emperatriz dijo al emperador: —Y bien, parece que tendremos guerra?»

—No; hemos llegado á un término medio que puede evitarla.

—Entonces ¿por qué dijo la emperatriz mostrándole *Le Peuple français* nuestro periódico dice que la guerra ha sido declarada?

—Ante todo—replicó el emperador—no es mi periódico, ni yo he inspirado esa noticia.

Y le dió á leer la declaración convenida.

—Yo dudo—arguyó ella—que ese sea el sentimiento del país.

Pero esto no lo dijo placidamente, sino en una forma impetuosa.

Ello era la que intrigaba en secreto haciendo esa opinión guerrera, ávida de renombre y soñando glorias.

Fuó triste el despertar de estos sueños. Los vino á despertar el pueblo parisiense invadiendo los jardines del palacio de las Tullerías con un grito único en todas las voces: *¡A mort! ¡es-pagnole!*

Codiciosa deslumbrada, todavía quiso resistir, creyéndose con poder para imponerse. Sólo cuando comprendió que la iban á arrastrar las turbas, ar-

## Sofando en un sueño

(Pensamiento de Catulle Mendés)

Yo quisiera acordarme del encanto dulcísimo de un sueño, que seació mi vida en un stardecer tibio y sereno.

Era dulce y amargo ese soñar borrado por el tiempo; era como una herida cicatrizada por amante beso.

Soñé con unos ojos iluminados por amor sincero... Soñé con la esperanza de unas pupilas de color de cielo?

Soñé con los laureles granados en la lid del pensamiento? Soñé con ver la gloria encerrada en el cáliz de mis versos?

Inútilmente hecho agitando cenizas de recuerdos.

¡Ese sueño que nunca he realizado es hoy la siempreviva de mis sueños!

R. de Córdoba.

## ZIG-ZAG

Fantasma errante

París, Mayo 20 1903

Es extraño. ¿Por qué singular ironía de suerte los sucesos de un mismo origen, que se han desenvuelto de un modo diferente, vuelven á reunirse de un momento inesperado como las aguas de un río que han nacido juntas, se han separado y tornan á juntarse, acaso para morir en compañía?

Estos casos se dan frecuentemente en el decurso de la Historia y en el transcurso de la vida.

Dos noticias de hoy me han forzado á esta cavilación. La emperatriz Eugenia ha llegado á Madrid.

También en el Casino de Niza ha habido con largo éxito la «chanteuse» Gisele de Ravenel. Parecen cosas bien distintas. Sin embargo, están ligadas, tan íntimamente ligadas!

Esta artista de café-concierto, que pronto irá de Niza á América, lleva en sus venas sangre imperial. Si un azar del destino, su abuela, miss Howard hubiese llevado el título de emperatriz de los franceses, que actualmente y solo como un recuerdo ostenta nuestra compatriota Eugenia de Guzmán.

¡Ay, y con qué facilidad y por qué motivos tan mezquinos suelen cambiar de cabeza las coronas regias ó imperiales!

El presente es uno de los más curiosos y de los más típicos. La astucia—

diendo en odio y en ansias de venganza, huyó, recorriendo, solitaria, las calles agitadas, evitando ser vista por el pueblo hasta encontrar un asilo en casa del dentista Evans.

Ya van pasados muchos años. Todo eso es un recuerdo un mal recuerdo en la memoria de Francia. El Imperio cayó para no levantarse más en medio de las maldiciones de un país en masa. Esa Eugenia de Guzmán, burlada por la aristocracia francesa de entonces que nunca le rindió vasallaje, considerándola como una *parvenue*, actualmente es odiada por todos, de un extremo al otro del país, como un testimonio vivo de las vergüenzas sufridas y de los grandes é inútiles sacrificios realizados sólo por la vanidad voluntariosa de una mujer.

Ella vivía continuamente. ¿Será por huir de espectros sangrientos? ¿Será por acallar los gritos de la conciencia? ¿Quién sabe!

Ya no existe el viejo palacio de las Tullerías. En el mismo lugar actualmente hay jardines espléndidos donde los niños juegan y ríen.

A veces, por esos jardines, se ve circular una sombra extraña, una vieja enlutada, como un fantasma, silenciosa, solitaria y triste. Es la emperatriz. Sin duda la conciencia la empuja. En ella debe haber el secreto impulso del estudiante de la novela de Dostoyewsky que fatalmente viene á rondar siempre, bajo la obsesión de una pesadilla trágica, en torno al lugar de su crimen.

Angel Guerra

## Maniobras navales en el Tamesis

Londres.—El lord alcalde de esta capital proyecta organizar una gran manifestación naval en el Tamesis, que se celebrará en el mes de julio próximo, como remate de las grandes maniobras que se verifican anualmente durante el verano.

En esta manifestación monstruo del poderío naval de Inglaterra tomarían parte 140 barcos de guerra, de todas clases, entre ellos siete «Dreadnoughts», tres «Indomptables», varios cruceros acorazados, contratorpederos, torpederos y submarinos.

Los barcos se estacionarían desde Southend al puente da Westminster y los grandes acorazados en la desembocadura del Tamesis.

Si el proyecto se realiza, esta flota será la mayor que se ha reunido en los tiempos modernos, y estará compuesta de los barcos que figuran en la «Home Fleet», mandados por el almirante sir William May, y los que constituyen la «Atlantic Fleet», que manda el almirante Principe de Battemberg.

El día fijado para la revista será el 17 de julio, probablemente. En esta fecha el lord alcalde, acompañado de un numeroso séquito, visitará la flota, pasando á bordo de uno de los «Dreadnoughts», donde se dará un «lunch» en su honor, y al día siguiente los jefes, oficiales y marineros de la escuadra le devolverán la visita en el Palacio Municipal.

Se avierte en todos estos actos el propósito de despertar el sentimiento patriótico de la opinión, á fin de preparar al pueblo á los nuevos sacrificios financieros que exige el aumento de la flota en virtud del desarrollo de la política internacional.

## Crímenes sensacionales

### Asesinado por su hijo

Berlin.—La crónica negra registra hoy un horrible suceso.

Un individuo, llamado Herr Weiss, dueño de un restaurant de Kale, población próxima á Berlín, venía sufriendo desde hace algún tiempo una situación apurada.

Sus negocios iban tan mal que últimamente Herr Weiss había caído en un estado de continuo abatimiento.

Hace pocos días Herr Weiss llamó á un hijo suyo, un pobre muchacho idiota, desmedrado y raquítico.

Herr Weiss cogió una escopeta, después de cargarla se la entregó al idiota, diciéndole:—Mira; vas á apuntarme á la cabeza, y cuando yo te avise, dispara.

El muchacho cogió el arma, y aleccionado por el padre puso el dedo en el gatillo.

Herr Weiss se retiró á alguna distancia, se cruzó de brazos, y luego, con gran serenidad, dijo al muchacho:—Dispara.

El idiota hizo blanco; salió la bala y fué á incrustarse en el cerebro de Herr Weiss. Este cayó al suelo herido en sangre, pero con vida.



El idiota, asustado, se inclinó sobre su padre, que, habiéndolo con los estertores de la agonía, le dijo:

—Dispara otra vez, hijo mío, pero como no sabía pagar la escopeta, cogió una hacha que allí cerca había y remató á hachazos al padre moribundo. Cuando se hubo cerciorado de que era cadáver, se salió de la casa y fué á contar lo ocurrido á los vecinos.

Comprobado el paricidio, el niño ha quedado detenido; pero, dada su irresponsabilidad, será internado en una casa de salud.

NOTICIAS CORTAS

Incidente resuelto. París.—A consecuencia de algunas frases pronunciadas en la Cámara por el diputado señor Labori, que estimó ofensivas para su persona el diputado Sr. Cheron, se reunieron esta tarde los padrinos designados por ambos.

Después de examinado el incidente, redactaron los reunidos un acta en que se declara que las frases del Sr. Labori no encierran ninguna intención personal, ni pueden constituir una ofensa para el agraviado.

Con esto créese que el asunto ha quedado zanjado satisfactoriamente.

Ladrones internacionales. San Petersburgo.—La Policía de esta capital acaba de realizar un importante servicio.

Se trata del descomisamiento de una numerosa tanda de ladrones internacionales, de la que han sido capturados ya los principales jefes y muchos de los afiliados.

Componense esta asociación de cerca de trescientos afiliados, y se dedicaban especialmente al robo en los trenes.

Algunas mujeres figuraban de espías y de «ganchos».

Los afiliados operaban en los ferrocarriles del Sur de Europa, y se calcula que el producto de sus robos asciende á unos 25 millones de francos.

Los jefes más importantes eran dos ingenieros rusos, en cuyos domicilios ha encontrado la Policía una gran cantidad de alhajas, objetos y sacos de mercancías.

Se dice que en el asunto andan también complicados numerosos empleados de ferrocarriles.

AYUNTAMIENTO

Sesión de ayer

A las doce y cuarto de ayer celebró el Ayuntamiento su acostumbrada sesión que presidió el Alcalde accidental señor Castaño.

Asistieron los concejales Sres. Planas, Mas, Canet, Calafell, Alemañy (don Luis), Trián, Sampol, Bennasar, García, Alorda, Pascual, Serra y Juan (don Antonio).

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada lo mismo que varias cuentas por servicios municipales.

Se leyó un oficio del señor Gobernador remitiendo el testimonio de la sentencia del Tribunal de lo Contencioso administrativo y de la Sala correspondiente del Tribunal Supremo, referente á la adjudicación de parcelas en la calle de la Estrella.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de abril último para su publicación en el Boletín Oficial.

Se acordó quedara sobre la mesa un dictamen de la comisión de Fomento proponiendo el establecimiento de una estación telefónica en el Pla de San Jordi.

En vista de un oficio del Jefe de la Prisión preventiva se dieron de baja en inventario, ciertos efectos que han resultado inservibles.

Se acordó el traspaso de una sepultura. Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Se aprobó el acta de recepción provisional de las obras de alcantarillado y empedrado efectuadas en la plaza de San Antonio.

La comisión de Obras presentó á la aprobación del Ayuntamiento el proyecto de urbanización de la plaza del Mercado y la construcción de un depósito de un agua en la plaza de Figueras.

El Sr. Alemañy encarece la necesidad urgente de llevar á cabo estas reformas y por tanto propone que pase el dictamen á la Comisión de Hacienda para que marque en la forma de realizar el pago.

El señor Planas cree que es más interesante la construcción de la alcantarilla de la calle de la Unión que enlace con la del Borne, antes que efectuar esta mejora. Si se gasta antes el dinero

en la urbanización de la plaza del Mercado será mal invertido.

El Sr. Alemañy dijo que la obstrucción que el Sr. Planas hace á su proyecto es antigua, y de mal sistema. Dijo que el proyecto que el propone realizarse con medios del actual presupuesto; en cambio, para efectuar la alcantarilla de la calle de la Unión se necesita mucho dinero.

El Sr. Planas rectificó y dijo, que creía más necesaria la construcción de la alcantarilla.

El Sr. Alemañy manifestó que ya está acordada la construcción de la alcantarilla; lo que hace falta es un crédito.

El Sr. Planas propuso que la proposición pase á la Comisión de Hacienda para que informe, antes de aprobar el proyecto.

El Sr. Serra es de opinión que antes de pasar á la Comisión el proyecto debe ser aprobado.

Así se acordó y además se aprobó de conformidad con lo propuesto por el Sr. Alemañy.

Se aprobó una relación de pequeñas reparaciones.

Se concedieron diferentes permisos de obras en el Ensanche.

Se acordó pasara á informe de los Síndicos una instancia de los Sres. Felin hermanos solicitando abono de cantidades por demora de pago de unas fincas entregadas al ramo de Guerra.

Dióse cuenta de un dictamen referente á la enajenación de una construcción de la plaza de S. Antonio.

Se pasa á votación si se deben ó no facilitar al Alcalde de Inca cuatro vagones y 100 metros de rail.

El Sr. Serra opinó que no debieran facilitarse dichos objetos.

Queda desestimado el dictamen por 6 votos contra 5.

El Sr. Canet dió cuenta al Ayuntamiento de haber asistido en representación del Alcalde al viaje á Argel organizado por «La Almudaina».

En dicha ciudad recibimos, dice, sin número de agasajos y atenciones.

Propuso que el Ayuntamiento pase un oficio á todas las Corporaciones de dicha capital, agradeciéndolas en nombre de la ciudad de Palma.

Así se acordó por todos los presentes.

El Sr. Trián propuso y se acordó que constara en acta, dar las gracias al Sr. Canet por lo bien que había representado al Ayuntamiento en dicha ciudad.

El Sr. Alemañy (D. Luis) dijo que había leído una información en nuestro colega «La Última Hora», que trataba de la conveniencia de abrir una calle que fuera continuación de la del Socorro y que comunicara con el Ensanche. Dijo que sabía que los propietarios de las casas de dichas calles estaban dispuesto á coadyuvar á los gastos que ocasionara la apertura. En vista de ello propuso que se nombrara una comisión que se entendiera con los citados propietarios.

Fueron nombrados los Sres. Fuster, Serra y Canet.

Después de otros asuntos de escaso interés se levantó la sesión.

Notas del Puerto

Entradas. Hoy ha llegado de Argel el vapor correo «Miramar».

Ayer lo hicieron de la vecina isla de Cabrera el vaporcito del mismo nombre; y de Ibiza el «Cataluña».

Salidas. Para Barcelona salió ayer el vapor correo «Belver».

El laud «Internacional» para Mahón y el «S. Bernardo» para Gandia.

Despachados. Para Barcelona debe salir esta tarde el vapor correo «Miramar».

Noticias varias. A causa del viento que ha reinado esta noche el mar se encuentra algo agitado.

CONCURSO DE LIBRETOS

Obras premiadas

Recordarán nuestros lectores que hace algún tiempo la Empresa del Teatro Lírico de Palma, abrió un concurso de libretos de zarzuela; y á tal efecto se nombró un Jurado calificador, el cual terminó ayer su cometido.

La Empresa del Lírico nos remite para su publicación el acta que ha redactado el Jurado, que dice así:

«El Jurado calificador nombrado por la Empresa del «Gran Teatro Lírico»

para emitir dictamen en el «Concurso de libretos de Zarzuela», se ha reunido en el local de dicho coliseo y después de leer con detención las 25 obras presentadas, declaró lo que sigue:

Que por el examen que ha hecho de todas ellas no encuentra ninguna obra merecedora de premio, dada la importancia que significa un concurso de esta clase; sin embargo, las que llevan los títulos de «El diablillo de los sueños», Luz Negra y La Musa del Rey son las que sobresalen y las que recomienda el jurado para que puedan ser puestas en escena.

Que en vista de la 9.ª condición de las bases, «que se adjudicará el premio al mejor libretto de zarzuela que se presente» el Jurado se ve en la precisión de señalar la mejor obra de las presentadas, y en tal caso se halla «El diablillo de los sueños» y por tanto á ella se debe conceder el premio.

Seguidamente se procedió á la apertura de los sobres que contenían los nombres de los autores de dichos libretos, resultando ser de «El diablillo de los sueños» Sres. D. Gonzalo Jover y D. F. Oitza Dalmau, residentes en Barcelona; de Luz Negra, D. Andrés Parera, residente en Manacor; y de La Musa del Rey, D. Emilio Navarro, residente en Barcelona.

Y para que conste, firmamos la presente en Palma á dos de Junio de mil novecientos nueve.—José Vives Verger—Gregorio Crespo—Joaquín Domech—Felipe Guasp—José Tous Lladó.»

MILITARES

Destinos

Los Sargentos de Artillería que á continuación se expresan han sido destinados á los puntos que tambien se indican:

Amador Vázquez Martínez del 2.º Regimiento Montado á la Comandancia de Menorca; Miguel Tapia Galdón del 2.º Regimiento á la Comandancia Artillería de Menorca; Antonio Trias Batalla de la Comandancia de Artillería de Menorca al 1.º Regimiento Montado; Antonio Rubiés Terré, de la Comandancia Artillería de Menorca al 9.º Regimiento Montado; Joaquín Gustavo Robia de la Comandancia Artillería de Menorca al tercer Regimiento Montado.

Habiendo asistido al curso de Taller de tercera clase, el alumno aprobado en la Escuela Central de Artificiosas, en la actualidad obrero aventajado de segunda clase, ha sido destinado á la Comandancia Artillería de Menorca.

Vacantes. En el 12 Regimiento Montado (Granada) existe una plaza de obrero ajustador, armero contratado por 4 años, dotado con el sueldo anual de 1500 pesetas.

Los individuos que deseen tomar parte en el concurso de dicho Regimiento terminando el plazo para ello el día 27 del actual.

En el 9.º Regimiento Montado (Barcelona) existe una plaza de obrero herrador de segunda clase, contratado, dotado con el haber de 1.200 pesetas.

Los aspirantes dirigirán sus instancias al Sr. Coronel de dicho Regimiento, terminando el plazo para la admisión de las mismas el 30 del actual.

El Congreso Agrícola de Tarragona

En Tarragona se está celebrando el Congreso Agrícola organizado por la Federación Agrícola catalano balear.

En una de las sesiones celebradas, el señor Zulueta desarrolló una ponencia.

Ponencia del señor Zulueta

Comenzó este señor con el desarrollo y discusión del primer tema, cuyo título es «Asociaciones agrícolas en general, especialmente las de crédito».

El orador, en un extenso y doctrinal discurso, explicó el funcionamiento de estas Asociaciones, detallando con extrema precisión las de crédito. Hizo un estudio concienzudo y documentado del crédito agrícola, afirmando que en multitud de casos se prescinde de la significación verdadera y positiva de éste, lo que lleva al agricultor á experimentar serias equivocaciones lamentabilísimas por sus consecuencias.

La condición esencial del crédito dijo es la operación agrícola que permita obtener una ganancia con el dinero recibido á préstamo.

El Sr. Zulueta lanzó la idea de la creación de un Banco Agrícola, base á su juicio, de la futura prosperidad.

En párrafos elocuentísimos expuso su idea, cosechando muchos aplausos que demostraban la conformidad del público con las ideas de carácter sociológico y económico vertidas por el orador.

Como resultado de sus estudios presentó las siguientes conclusiones al tema primero:

1.ª Es de gran interés, en provecho de todos, conocer el número de Asociaciones, resultado de su actuación y lo que tengan de carácter propio.

2.ª Son condiciones precisas para su desarrollo:

En cuanto á los asociados: (a) espontaneidad de la cooperación; (b) absoluta buena fe, y (c) pureza de intención.

En cuanto á la misma asociación: (a) fines definidos y concretos; (b) acción colectiva provechosa; (c) que los núcleos sociales sean pequeños; (d) que se produzca la Federación para fines comunes y objetos especiales.

3.ª Siendo por su naturaleza puramente mercantil y de carácter utilitario precisa que se aplique honradamente la ley de Sindicato.

Implicando el crédito la restitución del capital más los intereses, las Asociaciones de crédito han de ser verdaderamente económicas, pero nunca instituciones de beneficencia.

4.ª Pueden crearse Bancos agrícolas cuyo objeto principal sea evitar la depreciación de la propiedad y hacer á los agricultores el servicio de cuenta corriente, como tienen los comerciantes é industriales.

En nombre y representación del Sindicato Agrícola de Lloret de Mar formuló algunas objeciones á las conclusiones presentadas por el señor Zulueta el cura mesén Grasset, que se mostró partidario de la asociación, en contra de este último, que mostró sus simpatías por el individualismo.

Refiriéndose el padre á un hecho reciente, manifestó que un Pósito de Castilla había prestado dinero á algunos Sindicatos de la región, por cuyo motivo, é su entender, debía pedirse que los Pósitos restantes hicieran extensivas á los Sindicatos solventes, las operaciones del préstamo, pagando éstos un interés siempre en disminución proporcional al aumento de las reservas de esta clase de instituciones.

Tambien formuló algunas observaciones de escaso interés el señor Fortcórdax, presidente de la Cámara de Viñafraza del Panamá.

El señor Girona (don Ignacio) rebatió la teoría individualista vertida por el señor Zulueta, declarando que sin la asociación nada conseguirá el agricultor. En breves párrafos puso de relieve el espíritu de asociación que informa el espíritu catalán y terminó diciendo que debe éste ser fomentado sin cesar para llegar á la obtención de los ideales positivos que sustentan los agricultores, añadiendo que entiendo una necesidad el crédito agrícola porque éste sirve para dar á quienes lo necesitan medios para que puedan desarrollar sus iniciativas.

El señor Ferrer, presidente del Sindicato Agrícola del Priorat, habló también del crédito agrícola, diciendo que en el campo lo que debe tenerse en cuenta es la honradez y laboriosidad, como base esencial para la concesión de medios al obrero agrícola para sus trabajos.

El señor Mariatny (don P. G.), en vista de que alguno de los oradores había entendido que el señor Zulueta al declararse partidario del individualismo había atacado á los Sindicatos y Asociaciones, puso claramente las cosas en su lugar demostrando con irrefutables argumentos la importancia del trabajo del señor Zulueta en párrafos tan elocuentes, que la numerosa concurrencia premió distintas veces con calurosos aplausos. Terminó diciendo que no hay más, que una forma posible de crédito agrícola, que es la propuesta por el señor Zulueta.

Peticion atendida

El Gobernador Civil en vista de la denuncia por nosotros formulada en el número de anteayer, referente á la falta de sanidad en la casa que habitan unos gitanos en el Arrabal de Santa Catalina y á las fechorías que á diario cometen, ha dado las oportunas órdenes al inspector de Sanidad del distrito de la Lonja para que gire una visita de inspección á la vivienda y caso de ser cierta la denuncia ordene su desocupación.

Al mismo tiempo dió severas disposiciones á los inspectores de vigilancia para que procuren evitar las continuas molestias al vecindario.

Exámenes en el Instituto

En los exámenes de alumnos oficiales verificados ultimamente en nuestro instituto han obtenido matrícula de honor los siguientes alumnos:

De la asignatura de Historia Natural; D. Damian Arrom Raixach y D. Juan Segura Fuster.

De Religión 1.º curso D. Victorio Tur Monjo, D. Gabriel Subías Felu, D. Juan Planas Garau y D. Gabriel Masanet Morgen.

De Religión curso tercero D. Jaime Riera Salvá y D. Antonio Planas Garau y.

De Caligrafía D. Juan Mir Pujol y D. Victorio Tur Monjo.

Hoy han empezado los exámenes de

ALMACENES DE TEJIDOS El Globo

Antigua CASA GUASP DE FRANCISCO SALVAT

Colón—2—4—10 y Luz—27—29 y 31

Artículos de ocasión á mitad de su precio

Secciones de alta novedad

Cortes V-lo lana á 8 pesetas corte. Cortes Alpaca á 7 pesetas corte.

Cortes Dril á 4 pesetas corte.

NO COMPARAR SIN VISITAR ANTES LATA ANTIGUA CASA GUASP

Madrid Interior contado 8810 Interior fin de mes 8840

Al próximo 1000 Amortizable 5 p 101-90

Amortizable nuevo 9650 Bateo de España 46300

Compañía Tabacal 40500 Francos 1105

Liras 2795 Exterior (sin cupón) 9870

Barcelona Barcelona 2 (á las 10) Interior 8847

Nortes 8090 Alicantes 8795

Francos 1105 Orenses 0000

Estado meteorológico en Palma. Día 2 de Junio de 1909.

Barómetro al amanecer á 761 milímetros.

Termómetro (á las 9 m.) 21 grados cétimos.

Máxima al sol 33

Máxima á la sombra 28

Mínima á cubierto 17

Mínima á descubierta 15

Dirección de viento S.

Fuerza máxima del viento sobre un plano horizontal á las 24 horas 12 Kilómetros.

Kim. recorridos en 24 h. 1649

Lluvia en 24 horas, cantidad 70 litros por m².

Evaporación en 24 horas 75

Humedad á las 9 (ta) 81

por % de saturación 81

Asenso del barómetro en 24 horas 3 milímetros.

Descenso del barómetro en 24 horas 0

Tensión del vapor 15

ITINERARIO DE CORREOS

Salidas. Domingo, á las 1, para Barcelona (via Aloucia).

Idem, á las 1830, para Mahón.

Idem, á las 1830, para Ibiza.

Idem, á las 19, para Barcelona.

Martes, á las 12, para Ibiza y Alicante.

Idem, á las 14, para Mahón (via Aloucia).

A las 17 para Argel, por Barcelona.

Miércoles, á las 1830, para Barcelona.

Idem, para Mahón (via Barcelona).

Jueves, á las 1830, para Barcelona.

Viernes, á las 19, para Ibiza y Valencia.

Sábado, á las 1830, para Barcelona.

Todos los días para el interior de la isla á las 14.

Llegadas. Domingo, á las 10, de Ibiza y Valencia.

Lunes, á las 7, de Barcelona.

Idem, á las 930, de Mahón (via Aloucia).

Martes, á las 7, de Barcelona.

Miércoles, á las 7, de Ibiza; y á las 930 de Barcelona (via Aloucia).

Jueves, á las 7, de Argel; y á las 10, de Alicante é Ibiza.

Viernes, á las 7, de Barcelona y de Mahón (via Barcelona).

Sábado, á las 7, de Barcelona y á la misma hora de Mahón.

Todos los días del interior de la isla á las 930.

Gafas

LENTES. Cristal Roca Garantizado

Y DEMÁS CLASES

COMPUTURAS

Isidoro Lassalle Hijo

NO EQUIVOCAR ESTA CASA

CALLE BRUGSA 25

PRECIOS BARATISIMOS

GAS Y ELECTRICIDAD

FABRICA DE LAMPISTERIA

DE

Bartolomé Fruster

Plaza del Bastillo, 8 y Colón, 9

Especialidad en bombas, grifería é instalaciones de aparatos eléctricos.



# TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

## CORTES

CONGRESO

Madrid 2 (á las 24)

### Los sucesos de Betanzos

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Dato aprobándose el acta de la anterior.

El Sr. Rodas espina una interpección sobre los sucesos de Betanzos y dice que son injustificadas las medidas gubernativas y persecuciones judiciales que sufren algunos vecinos de aquella población.

Ruega á los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación que procuren poner término al estado anormal, para evitar la indignación de aquellos vecinos.

El ministro de Gracia y Justicia dice que el Gobierno solo desea que la tranquilidad se restablezca.

El ministro de la Gobernación dice que se ha limitado á adoptar aquellas medidas necesarias ante las hondas perturbaciones sociales que han tenido en diferentes veces repercusión en los campos, procurando el mantenimiento del orden.

El Sr. Portela hace varias consideraciones acerca de las causas del conflicto que en Galicia existe achacando la mayor causa del mismo al problema de los toros.

El ministro de Gracia y Justicia dice que se preocupa de este asunto.

### La vacante del Sr. Morote

Se reanuda la interpección del señor Romero acerca de la provisión de la vacante del Sr. Morote.

El Sr. Nongués consume el segundo turno en contra censurando que el Gobierno aplique el artículo 29 no presentándose más candidato que el republicano.

El ministro de la Gobernación dice que si bien el asunto es de la competencia del Congreso, el Gobierno no puede ser ageno al asunto.

Terminó remitiéndose á lo dicho ayer por el Presidente del Consejo, reiterando su propósito de no convocar por ahora elecciones en Madrid.

Rectifican brevemente dichos oradores.

Se admite una proposición de ley del Sr. Diaz Cordobes.

Se levanta la sesión.

## SENADO

### El proyecto de comunicaciones marítimas

Se ha abierto la sesión bajo la presidencia del señor Azcárraga dándose lectura al acta de la sesión anterior que ha sido aprobada.

El presidente invita á los Senadores á reunirse en secciones, suspendiéndose la sesión.

Reanudada ésta continúa el debate sobre el proyecto de Comunicaciones marítimas.

Usar de la palabra los señores Maestre y Sánchez Guerra para rectificar.

El señor Diaz Moren termina su discurso sobre la totalidad.

Se pasa á la discusión del articulado retirando varias enmiendas al artículo primero.

Los señores Calbetón y Palomo retiraron las que tenían presentadas á los artículos 4, 5, 10 y 16.

El señor Carranza retira tambien otras presentadas á los artículos 7 y 17.

Se suspende el debate y se aprueba el dictamen sobre el proyecto de construcción de habitaciones baratas.

Y se levanta la sesión.

## NOTICIAS

Madrid 3 (á las 24)

### La sesión del Congreso

La sesión de ayer tarde del Congreso estuvo dedicada á la interpección que comenzó á explanarse en la sesión anterior acerca de los sucesos que vienen desarrollándose en la región de Betanzos (Galicia).

Estos sucesos motivaron un debate en el que intervinieron los señores Marqués de Figueras, Lacierva y Vega Seoane.

Tambien se proponen intervenir en el mismo asunto los señores Canalejas y Azcárate.

Terminada la interpección de refe-

rencia, se continuó el debate acerca del mensaje dirigido por los republicanos para pedir que se convoquen elecciones parciales para llenar la vacante del Sr. Morote.

En este debate intervinieron los señores Nongués y Lacierva.

El asunto continuará debatiéndose en la sesión de esta tarde y en el mismo intervendrán los señores Soriano, Moret y Azcárate.

### Las Comunicaciones en el Senado

En el Senado avanzó la discusión del proyecto de Comunicaciones marítimas hasta el artículo 17.

La discusión terminará en la sesión de esta tarde.

### Las reformas en Correos

Ayer se reunieron las secciones del Senado, quedando elegida la Comisión que ha de dar dictamen acerca del proyecto de Reformas en Correos y Telégrafos.

La Comisión se reunió seguidamente y dió dictamen de conformidad con el que emitió el Congreso.

Este dictamen fué presentado ayer mismo á la Mesa, declarando la urgencia de su discusión.

### Los primates liberales confederación

Los señores Moret y Canalejas estuvieron ayer tarde en el Senado celebrando largas conferencias con sus amigos.

Dícese que en estas conferencias ambos prohombres aconsejaron á las minorías que facilitasen la aprobación de los proyectos del gobierno toda vez en su discusión en el Congreso ya el gobierno aceptó aquellas modificaciones que constituyen las aspiraciones de las minorías.

### Explosión on una mina

Comunican de Oviedo que en la mina «Mosquitera» ocurrió una violenta explosión debida al gas grisú.

A consecuencia de la explosión se produjeron varios hundimientos que han ocasionado algunos victimas.

Fueron recogidos cinco muertos, y dos obreros de suma gravedad.

### Conferencias á grenel

Mientras el Sr. Moret permaneció en el Senado, conferencia extensamente con el general López Domínguez y el señor López Muñoz conviniendo en la utilidad de adoptar una actitud de transigencia en lo que afecta á las reformas en Correos y Telégrafos.

Después el Sr. Moret conferenció con los señores Salvador (D. Amós), Duque de Veragua, Santa María y otros senadores.

Todos se mostraron conformes en no suscitar dificultades para la aprobación de Comunicaciones marítimas y de Reformas en Correos.

Tambien el Sr. Canalejas conferenció con el general López Domínguez coincidiendo en el acuerdo.

Luego el general Azcárraga conferenció con los señores López Domínguez y López Muñoz.

De todas estas conferencias se ha sacado la consecuencia de que mañana, viernes, se aprobarán aquellos dos proyectos, cerrándose seguidamente las Cortes.

### 60 millones para la cultura

Los señores López Domínguez, Jimeno, Maestre, Dávila, Mellado y Santamaría han redactado una proposición de ley pidiendo un empréstito de cien millones de pesetas para atender á las necesidades más apremiantes de la Instrucción pública y de Sanidad.

Los firmantes de esta proposición lo hicieron como acto de deferencia hacia el Sr. Jimeno.

### Los uniformes de la Armada

Leemos en «España Nueva»:  
«Unos doce generales de la Armada se han reunido en el ministerio del ramo para estudiar é informar sobre los nuevos uniformes con que se pretende vestir á nuestros marinos, sin que exista causa alguna justificada para ello.

Todos los generales reunidos, menos el Sr. García de la Vega, segundo jefe del Estado Mayor Central y jefe interino actualmente, votaron en contra de los nuevos trajes. Estiman los marinos que estos uniformes, copia exacta de

los ingleses, resultan demasiado caros, sin que haya razón ninguna contra el traje que se usa actualmente en la Armada española, pues reúne condiciones buenas, serias y económicas.

Sólo la gorra de los generales en el nuevo uniforme importa más de 90 pesetas.

Por otra parte, hay que hacer constar que en el ministerio se recibieron hace algún tiempo comunicaciones de varias Repúblicas americanas, que pedían los modelos de los uniformes que usaban nuestros marinos para aplicarlos á las Armadas de aquellos países. En tales comunicaciones se hacían grandes elogios de dichos uniformes.

Por entonces, el Sr. Ferrándiz negaba tozadamente que se pensase acometer la reforma que ahora rechaza la Marina.

Comentando esta reunión de los generales, decía el ministro que él no interviene para nada en el asunto.

## TEATROS

### Lirico

Mucha concurrencia asistió anoche á la última función de la compañía de ópera del Princip.

Celebrábase el beneficio del notable tenor Sr. Viñas y el público, que tanto cariño le ha demostrado desde que llegó á Palma, quiso anochecerle una vez más su afecto y admiración.

Se cantó la grandiosa ópera *Tannhauser*.

El Sr. Viñas, como siempre, cantó con admirable buen gusto y delicadeza toda la partitura, siendo ovacionado en distintas ocasiones y principalmente en el *racconto* del último acto.

Al terminar la obra el público tributó al Sr. Viñas entusiastas aplausos que duraron largo rato. La cortina tuvo que levantarse muchas veces.

La despedida que se tributó al señor Viñas fué en extremo cariñosa y entusiasta.

Los aplausos se hicieron extensivos á la Soprano señorita Llacer, al barítono Sr. Clavero y el bajo señor Vidal.

El maestro Lamotte de Grignon tuvo tambien que salir á escena para recibir las muestras de cariño que el público le tributó.

En el vapor correo que esta tarde saldrá para Barcelona embarcarán el Sr. Viñas y el bajo Sr. Vidal.

El Sr. Viñas pasará una corta temporada en la villa de Moya, marchando despues á Roma su residencia habitual.

Desembarcará á dichos artistas un felicísimo viaje y pronto retorno.

Mañana en el vapor de Valencia embarcarán las tiples señoritas María Llacer, Luisa García Rubio y la contralto señorita Aurora Zola.

### La reforma de la enseñanza

La asamblea de Valencia

En los días 20, 21 y 22 del presente Junio se verificará en Valencia la segunda asamblea de la Junta reformista de instrucción nacional.

El gran éxito alcanzado por la asamblea primera, que se verificó en Valladolid, asegura un feliz resultado para el nuevo acto que se prepara y al que han de acudir ilustres representantes del profesorado, de la política, de la literatura y de la prensa.

La asamblea de Valencia celebrará tres sesiones, y en ellas, con arreglo al programa que oportunamente se detallará, se tratará de los siguientes temas:

Primer tema.— La instrucción primaria: El maestro y la escuela.— b). Estadístico. El personal y el material docentes.— c). Asociación nacional del magisterio.— d). Contenido de la primera enseñanza.— e). La enseñanza de adultos.— e). La enseñanza en el ejército.

Segundo tema.— El internado en los establecimientos oficiales de enseñanza.

Tercer tema.— Colegiatura oficial del profesorado.

Siendo numerosísimos los individuos de las Juntas locales de Instrucción nacional y otras personas pertenecientes al profesorado ó que no perteneciendo á él han manifestado deseos de asistir á esta asamblea que coincide con la esplendorosa y brillante Exposición de Valencia, las Compañías de ferrocarriles han concedido billetes de ida y vuelta desde cualquier población de España á Valencia á precio muy reducido. Los beneficios de estos billetes son aprovechados tan bien por las familias de los isar billetes.

En Valencia hay una comisión encargada de disponer, dentro de lo posible y en

condiciones económicas convenientes, el alojamiento de los viajeros.

### Tranvia eléctrico en Palma

Por la Dirección General de Obras Públicas ha sido remitido al Gobierno Civil de esta provincia el proyecto de tranvia eléctrico denominado *Cas Calá* á la Estación de Palma presentado por el Sr. Conde de Ayamans, y don Alfonso Chopitea, á informe de dicha superioridad.

El citado proyecto ha sido remitido con el objeto de que por este Gobierno se proceda á instruir y tramitar el expediente informativo que previenen los artículos 82, 84 y siguientes del Reglamento de 24 de Mayo de 1878 dictado para la ejecución de la vigente ley de Ferrocarriles.

## LOS PUEBLOS

### Alcudia

El sábado por la tarde llegó á ésta procedente de Buenos Aires don Juan Qués, hermano del Secretario de nuestro Ayuntamiento.

Por la noche fué obsequiado con una serenata tocando la música las mejores composiciones de su repertorio y vióse la casa del conocido comerciante D. Antonio Qués, donde se hospedaba, muy concurrida de parientes y amigos que fueron á darle la bienvenida testimoniando las muchas simpatías con que cuenta en esta ciudad.

Deseamos que le sea grata la temporada que se propone pasar entre nosotros.

Corresponsal

30 mayo.

### La interpección de Moret

El señor MORET explica su anunciada interpección.

Comienza diciendo que en las últimas elecciones hay cuatro puntos esenciales á tratar: el censo, la constitución de las Mesas, la identificación de las personas y el voto obligatorio.

Trataré— dice — de todas ellas, y luego deduciré las consecuencias políticas.

Hace una comparación entre el censo antiguo y el nuevo de Madrid leyendo una estadística de los que han votado en las últimas elecciones.

Deduce de esa estadística que ha dejado de votar más de una cuarta parte, y que no son ni los obreros ni los políticos los que no han cumplido con ese deber de la ciudadanía.

Habla de la constitución del Censo hecha por el Instituto Geográfico, y dice que hoy es imperfecto, porque ha tenido que basarse sólo en los datos suministrados por los Ayuntamientos.

Cree que dentro de pocos meses podrá haberse hecho un Censo completo, pero para ello se necesita la colaboración de todos los partidos políticos.

Se ocupa luego de la constitución de las Mesas electorales y dice que se impone una modificación en el sistema, para evitar coraúptelas, pero la forma actual de formar las listas de presidentes, adjuntos y suplentes y deja mucho que desear.

Hace notar que el día de las elecciones, los eleva os por la fortuna, por su posición social y por sus condiciones personales, han huido de los colegios electorales, rehusando el desempeño de cargos de los que la ley les obligaba.

Pero no—añade— me encuentro manera bastante expresiva con que dar las gracias á los hombres de mi partido que el día 2 de Mayo ocuparon sus puestos en las Mesas electorales.

Es preciso que la ley obligue á ir á las Mesas á las personas de respetabilidad, pues de lo contrario nada se logrará con el voto obligatorio, que exige garantías junto á la urna electoral.

Esta reforma puede estudiarla la Junta Central del Censo ó una Comisión parlamentaria.

Cita algunos casos vistos por él de emisión de votos falsos.

Asegura que se han cometido toda clase de amañes, robos y desafueros en favor de los más abyectos, de los que menos los merecían.

Dice que no basta que haya sinceridad electoral en las grandes capitales, sino en los pueblos, en aquellos lugares donde el concejal puede negar certificaciones, correr las manillas del reloj y hacer otros chanchullos.

Manifiesta que es bastante significativo que haya habido en las últimas elecciones de Madrid 2.078 papeletas en blanco, pues ello es señal de que

esos ciudadanos ó no tenían ideales ó no querían aprobar con su voto lo existente cuando quisieron cumplir con sus deberes de ciudadanos.

Hace un análisis de los datos que le ha enviado el ministro de la Gobernación sobre la constitución de los futuros Ayuntamientos.

Dice que los carlistas é integristas han sacado en estas elecciones el doble de concejales, y que se ve que, aunque no es una opinión arraigada en España entera, refuza con fuerza en aquellos sitios que fueron su cuna. (El Sr. Senantes pide la palabra.)

Advierte que esa nueva fracción que ha aparecido en las últimas elecciones y que se llama Defensa social, perjudica grandemente á todos los partidos políticos.

Pero se ha visto que no tiene arraigo y que es burbuja de jabón que cede á los vientos de la opinión.

En toda España han salido sólo nueve concejales.

Pasa á tratar de las elecciones en Barcelona, y dice que le extraña que, mientras en Madrid han sido elegidos por menos de la mitad de los puestos los candidatos republicanos, en Barcelona han resultado triunfantes 28 de éstos.

Declara que no clasifica á los concejales barceloneses porque hay algo que se lo impide. Entre los mismos republicanos los hay solidarios, que no se sabe si lo son ó no.

Alguien me ha dicho que estas elecciones han sido en Barcelona importantes respecto al problema de la Solidaridad.

Entre los solidarios partidarios y enemigos del régimen local y los que le aceptan con condiciones han reunido más de 40.000 votos, y los antisolidarios solos han reunido más de 30.000.

Lee unos documentos de los neos, recomendando á los suyos que voten á los concejales de la Defensa social, produciendo la lectura la hilaridad en la Cámara.

Expone el resultado de la elección en los distritos más conservadores, para demostrar que el Gobierno ha sufrido una gran derrota.

La derrota del partido liberal en Madrid la explica diciendo que en la corte hay una gran antipatía contra Maura, y á los liberales se les acusa de ayudarles en su obra. (Gran sensación.)

Considera que no puede negarse que los republicanos han tenido un triunfo en Madrid, siquiera esté contrapesado por la derrota en las provincias; pero no cree que ese triunfo signifique un avance en la opinión hacia la forma republicana, sino de protesta contra las vejaciones y molestias que á los ciudadanos ha producido el Gobierno.

Lee las palabras que el Sr. Sol y Ortega dirigió en el «meeting» del Frontón Central á los republicanos y dice que de ellas se deduce que la protesta ha sido el impulso que movió á los electores de Madrid.

Termina diciendo que á los liberales les recompensa su triunfo de provincias, y que en cuanto al resultado de las elecciones será una lección de que se aprovecharán.

## ECOS DE SOCIEDAD

### Viajeros

A bordo del vapor correo *Bellver* salieron ayer para Barcelona D. Laureano Bisquerra, D. Juan Casanovas, don Juan Sampol, D. Domingo Morera, D. Ramón Reyes é hijo, D. Paulino Elos, D. Octavio Camvell, don Guillermo Vanrell, D. Pedro Gallardo, don Teodoro Simón, D. Cosme y Juan Prohens, D. Miguel Llobera y otros.

En el vapor *Miramar* han llegado esta mañana de Argel Mr. y Mme. de Hering, Mr. y Mme. De Beay, Mr. Cook, Mr. Kue, D. Isaac Corchia, don Antonio Barceló, D. Juan Valenzuela, don Miguel Ripoll, D. María Masanet, doña Leonor Solonés, D. Leonardo Carranza y D. Juan Ramis.

Personales

Con objeto de perfeccionarse en sus estudios médicos, ayer salió para Barcelona y París nuestro amigo el joven médico don José Ver y Sastre.

Una boda

Como dijimos ayer, esta mañana ha tenido lugar el enlace de la encantadora señorita Amelia Jaume con el joven jurisconsulto don Luis Alemáffy.

La ceremonia se celebró en la capilla de la elegante morada que el padre de la novia posee.

Bendijo la unión el sacerdote don José Palou.

Fueron padrinos por parte de la novia don Bartolomé Maura y don Gabriel Ferrer este último representado por don Antonio Jaume y por la del novio lo fueron don Antonio Moner y don Jaime Serra.

A los invitados se les obsequió con un delicado y espléndido lunch des-

pués del cual los recién casados salieron para Can Binimelis.

Desamamos á la gentil pareja toda clase de felicidades en su nuevo estado.

Una excursión

Invitados por la Empresa del Teatro Lírico esta mañana han salido en automóvil para Manacor, con objeto de visitar las cuevas del *Drac*, los artistas de la compañía de ópera Srta. María Llacer, los señores Viñas, Vidal y el maestro director señor Lamotte de Grignon.

Acompañantes las señoritas Francisca Lladó y María Tons y los señores Conde de Montenegro, Villalonga Aguirre, Ribas y Tons.

Los excursionistas estarán de regreso esta tarde á las tres.

## Niño arrollado por el tren

Según comunica hoy al Gobernador civil la benemérita del puesto de Sineu ayer por la mañana, ocurrió en el término municipal de aquella villa la siguiente desgracia, de la que resultó víctima una criatura de cuatro años de edad.

A cosa de las siete cuarenta de la mañana el tren descendente de Manacor arrolló al niño Gabriel Font Pastor, natural y vecino de dicho pueblo.

El hecho ocurrió en el kilómetro 47 de la línea férrea de Palma á Manacor, y en el sitio llamado «Es Bosquerro».

El maquinista, al darse cuenta del accidente paró inmediatamente el tren, auxiliando juntamente con algunos viajeros al desgraciado niño, el cual fué conducido en estado gravísimo á la estación de Sineu.

Dióse aviso del hecho al Juzgado, el que se personó en dicha estación, ordenando que el herido fuera trasladado á la casa de sus padres sita en la calle de Son Riera n.º 4.

En dicho domicilio acudieron los médicos don Gabriel Amengual y don Antonio Alomar quienes le apreciaron una herida externa contusa en la región parietal, y agullamiento del cerebro con salida al exterior de porciones del mismo y otra contusa en la parte superior de la pierna izquierda que interesa todo el grosor de las partes blandas quedando descubierta el hueso todas ellas mortales de necesidad.

La infeliz criatura falleció de resultados de las mismas á las 10 de la mañana de ayer.

## Gacetillas

Por Agentes de la Compañía Arrendataria, se han apresado 4 bultos de tabaco de contrabando en el término de Marratxí.

Ror marinos de la Compañía Arrendataria se ha apresado un falucho con 20 bultos de tabaco de contrabando en Porto Cristo.

## Somatose líquida

de gusto seco y dulce. Reconstituyente.

El vapor «Miramar» ha sido portador desde Argel dos caballos, una burra y tres fardos de cañas «bambees».

La empresa de la plaza de Toros nos participa, que en los corrales de la misma se encuentran los cuatro novillos que han de ser estoqueados el domingo próximo por los matadores «Canario» y «Mestizo», los cuales podrá visitar el público todos los días hasta el próximo sábado.

Las eminencias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de *Vichy-Etat*, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pídase: *Vichy-Hopital* (estómago), *Vichy-Cellestins* (vias urinarias), *Vichy-Grande Grille* (bigado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales bajo la inspección de un delegado del Estado. No fiarse de intrusiones, propagadas con falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exijas: *Vichy Etat*.

Para buenos mescatales y vinos ranchos superiores, no hay como Casa E-barranch Stc. Cristo, 4.

## Preparación para Carreras Militares y de Telégrafos

A cargo de los Oficiales de Administración Militar señores Truyol y Soler, con el concurso de otros Oficiales.

Informes Huertos, 40, 2.º y Armengol 2.

## Vinos rancios superiores

TINTOS, CLABETES Y ROSATELES CLASES GARANTIZADAS

Casa E-barranch.—Stn. Cristo, 4

## EL A-MENDRO

por Pedro Estelrich, Catedrático de Agricultura, Libro moderno, con grabados, de gran éxito. Se vende á 6 pesetas, en casa del autor Santo Domingo, 82, y principales librerías de Palma y España.



